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目前我国心血管病死亡
人数占居民疾病死亡人数的
40%以上，是中国居民疾病死
亡的第一死因，且发病呈现低
龄化趋势。在全国政协十三届
一次会议上， 全国政协委员、
农工党湖南省委副主委、中南
大学湘雅医院副院长张国刚
拟提交提案呼吁，让心血管病
防治知识进入中小学课堂，加
强青少年心血管病防治。

心血管病呈现低龄化

根据国家心血管病中心
近日发布的《中国心血管病报
告2017》显示，我国心血管病
现患人数2.9亿， 患病率及死
亡率仍处于上升阶段，其中青
少年心血管病患者不容忽视，
数据表明中国儿童高血压患
病率为14.5%。 该报告预测，
今后10年心血管病患病人数
仍将快速增长。

张国刚致力于心血管疾
病的研究和治疗至今已33年。
“近年来， 接触的患者中年轻
化趋势很明显， 这主要与压
力，以及不良生活习惯有关。”
全国青少年体质与健康调查

结果显示，大部分中小学生每
天身体活动不足1小时，“心血
管疾病防治刻不容缓，而青少
年心血管病的防治更是迫在
眉睫。”张国刚说。

从源头防治心血管病

张国刚表示， 加强对青少
年心血管病防治， 让心血管病
防治知识进入中小学课堂的举
措， 在心血管病防治的系统工
程中能起到事半功倍的作用。

他说，中小学生对心血管
疾病有一定的认识和了解，或可
避免他们成年后成为心血管病
患者， 这也是从源头防治心血
管疾病的有效手段； 中小学生
把心血管病的防治知识带到家
庭中去，有助于知识的传播。他
建议，在中小学设立相关课程，
让中小学生认真学习心血管病
防治的相关知识、 了解心血管
病防治的基本方法， 如改善生
活方式等非药物治疗的方法。

同时，他还呼吁，加强对
青少年儿童的健康体检，监测
青少年的血压、体重等，以及
时发现并确诊先天性心脏病
患者。 ■特派记者 陈月红

从2015年浏阳毛豆的低价甩卖，到2016年常
德石门的柑橘销售受阻，再到2017年邵阳、怀化
等地的杨梅“卖不动”……近几年来，我省种植的
很多农产品质量好，但经常遭遇“价低售难”的尴
尬。总理在政府工作报告中提出，要大力实施乡村
振兴战略。科学制定规划，健全城乡融合发展体制
机制，依靠改革创新壮大乡村发展新动能。

如何把优质的本土农产品推向市场， 拓宽销
路？如何化解产销矛盾?3月11日，本报记者采访
了多位全国人大代表，来看看他们有何见解。

■特派记者 刘璋景 黄京

如何走出“价低售难”困局，全国人大代表建议做好产销对接

建深加工产业链让湖南农产品卖得俏

【出路】
推动农产品深加工

怎样帮助农民从根源上摆脱农产品销
售困局呢？

全国人大代表、 怀化市麻阳苗族自治
县谭家寨乡楠木桥村党支部书记谭泽勇认
为，必须准确了解市场供求信息，学会错位
看市场，除大宗粮食类农产品外，尽量选择
独特、珍稀品种种植才有竞争力。

他认为，部分农产品“价低卖难”，是没
有做好产销对接。发展市场经济，季节性农
产品销售要主动找市场，也要出台好政策。
政府要建立农产品供应库， 量化匹配销售
源，根除农产品销售难。改变传统的一家一
户分散种植的旧模式， 大力推进种植农业
合作社建设，实现“抱团”发展。

全国人大代表、 桂东县沤江镇光明村
党支部书记郭小芹建议， 进一步推动农产
品深加工产业链的建设， 从根源上帮助农
民解决农产品的产销问题。“加大对深加工
企业的扶植和引导，建立完善的产、销、深
度加工的生态产业体系。”

“互联网+”实现网络营销

运用“互联网+”新模式，推动农产品
深加工龙头企业发展。

全国人大代表、 蓝山县毛俊村党支部
书记廖仁旺介绍，近年来在农村，很多年轻
人都开始在网上卖自家农产品， 大数据下
的网上销售确实打开了消费市场的大门。

“利用互联网商业平台可以实现农产
品深加工产品的网络营销。” 廖仁旺表示，
应该让农产品行业龙头企业建立网络营销
体系，或入驻有影响力的网络营销平台。

廖仁旺说， 地方政府在大力发展农产
品电商的同时，必须增强法制观念，特别是
普及广告法、消费者权益保护法、产品质量
法、食品安全法等。农产品的网络销售不是
将“生产端”的小农经济带到“销售端”，农
产品上行一定要从“标准化、生产认证、品
牌培育和质量追溯”着手，才能保障农产品
“合法”上行，才能让百姓自营的产品卖得
更好、走得更远。

“我省种植的很多农
产品质量都非常好， 但由
于‘藏在深闺无人识’，这
些好产品经常遭遇‘价低
售难’的尴尬”，全国人大
代表、 步步高集团董事长
王填认为， 农民不了解市
场需求和规律， 市场信息
缺乏是问题所在。

在长沙的各大超市，
排队购买猕猴桃、 车厘子
等昂贵进口水果的场景随
处可见， 而本土的一些农
产品为何难以打开局面？
王填表示， 当前农业生产
能力大幅提高， 农副产品
商品量大幅增加， 由于许
多农民面对大市场时却严
重缺乏获取市场信息的能
力， 所以出现了农民不了

解市场需求和规律， 不知
道种什么， 而盲目产出的
农产品又卖不了好价格。
“以湖南的柑橘销售为例，
很多时候造成销售难的主
要原因是橘农没有打好时
间差，选择在广西、福建、
湖北、 江西等地柑橘集中
上市时采摘， 这样市场竞
争就更加激烈， 甚至出现
低价促销。”

全国人大代表、 邵阳
市城步苗族自治县金树村
十二组村民秦爱玲介绍，
目前农村地区盲目扩种现
象普遍， 收获时大批量新
鲜的农产品堆在家中，或
苦于没有富余人力去市场
上销售， 或烦恼同类农产
品供大于求而销不出去。

农历春节过后正是草
莓丰收的季节， 长沙县春
华镇种植户关小强却一点
也高兴不起来， 因为今年
的草莓价格偏低， 前来采
摘的游客也不多。

“过年前每斤草莓卖
20元，现在跌到了14元，如
果遇到阴雨天气可能还会
再跌。”关小强说，除了不
能卖个好价， 销路问题也
让人发愁。3年前， 关小强
和另外两个村民尝试在公
路边的水田种植草莓，吸
引了不少城市居民下乡采
摘，此后，村民们蜂拥开始
种植草莓，不到两年时间，
全镇草莓种植达到近千
亩。“产量大幅增加， 采摘
的游客不变， 种植户纷纷
降价促销”，关小强表示很
无奈。

除了草莓外， 近年来
省内接连发生了毛豆、柑
橘、杨梅等农产品“价低售

难”的问题。
浏阳市普迹镇五丰村

是一个毛豆种植专业村，
几乎家家户户都种毛豆。
“价格不稳定， 销路较单
一，遇到坏天气，就可能
面临不小的损失。”2月25
日，50岁的农户陈永华告
诉记者，虽然没有再次发
生类似于2015年的滞销
危机， 但是种植毛豆，有
点靠运气，“外面来的商
贩多， 毛豆的价格就好，
商贩们不来，价格瞬间跌
至低谷”。

“辛苦了一年，到了
采摘的季节，心里更紧张，
就怕手里的柑橘出不去”，
常德石门县龙凤园艺场的
橘农刘喜反映， 今年柑橘
的 地头 收 购价 只 有 2.8
元／斤左右， 比往年最高
的时候整整低了1元。“看
着下跌的价格和卖不出去
的柑橘，心里很着急”。

【现象】
本土农产品“价低售难”

【探因】
信息缺乏，不了解市场需求和规律

让心血管病防治知识进中小学课堂

张国刚建议，将血压、血脂和血糖控制在正常值范围内，消
除心血管疾病产生的土壤，“这就要求注意科学合理的膳食结
构，避免高热量、高脂肪食物的摄入，多吃一些能疏通、保养血管
的食物。”其次，保证睡眠，合理运动。研究显示，每天运动1小时，
如健走、游泳等，能增强血管弹性，防止血管变老。

他还提醒大家注意对心血管的状态检查，“因为血管堵塞面
积较小的时候，人体无任何感觉，但一旦出现大面积堵塞，情况
就会十分危急。”

如何预防心血管病

连线

3月10日晚，来自基层一线的代表共商乡村振兴发展战略，从振兴乡村产业、人才、文化、生态、组织等方面展开交
流，充分发挥湖南农业大省优势，打造乡村振兴样板。 记者 罗新国 摄


